

NOTES  
POUR SERVIR A L'HISTOIRE  
DU LIMOUSIN, DU FOREZ & DU BEAUJOLAIS

PENDANT  
LES INCURSIONS DES ROUTIERS  
AU XIV<sup>e</sup> SIÈCLE.

Celui qui voudrait entreprendre d'écrire l'histoire de ces bandes de soldats mercenaires qu'on appelait Routiers (1) , et qui mirent la France au pillage pendant une partie du XIV<sup>e</sup> siècle, rencontrerait des difficultés insurmontables. Sans le précieux ouvrage de Froissart, nous saurions fort peu de chose concernant l'histoire de cette époque ; on a encore quelques documents contemporains, ou présumés tels, qui fournissent quelques faits et quelques dates ; mais ces documents renferment de nombreuses contradictions soit entre eux, soit avec le récit de Froissart. N'ayant pas la prétention d'écrire l'histoire de notre province pendant cette période désastreuse, j'ai voulu seulement chercher à mettre un peu d'ordre et de clarté dans le petit nombre de faits qui nous ont été transmis par Froissart, Matthieu Villani, les lettres du pape Innocent VI, et par quelques chroniques.

Guillaume-le-Batafle , duc de Normandie, était devenu

(1) Au quatorzième siècle, on appelait *route* une troupe de soldats, d'où est-venu le nom de *Routiers*.